



Ricos y poderosos

Marco A. Mares

✉ marcomaresg@gmail.com

Inegi medirá pobreza: doble reto

Inegi asumirá las funciones de Coneval para medir la pobreza en México.

El organismo estadístico, encabezado por **Graciela Márquez Colín**, tendrá un doble reto.

1.- Deberá ganarse la credibilidad, respecto de la tarea de evaluar, críticamente, las políticas públicas del gobierno de combate a la pobreza.

2.- Tendrá que hacerlo en el pantanoso terreno de la insuficiencia presupuestal.

Con la transferencia de facultades de Coneval al Inegi, el gobierno de **Claudia Sheinbaum** marca un hito en la historia nacional.

Desafortunadamente es un hecho decisivo cuyo destino es difícil de prever, aunque está claro que la corta y sustanciosa historia de Coneval quedará como un valioso acervo perdido o en el mejor de los casos disminuido.

La aprobación de la extinción y traslado de facultades de Coneval a Inegi en las Cámaras de Diputados y Senadores, marcan un antes y un después en la evolución independiente de la medición de la pobreza.

Con el procedimiento legislativo terminó de colocarse el último clavo al ataúd de un organismo público autónomo del gobierno mexicano.

Coneval, en poco más de dos déca-

das, logró desarrollar y ejecutar una metodología pionera para medir la pobreza multidimensional, con reconocimiento internacional por organismos como el Banco Mundial y la Cepal.

Coneval, con información estadística del Inegi, específicamente la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (Enigh), ofreció a la sociedad mexicana la posibilidad de medir la pobreza desde una perspectiva multidimensional, al combinar el ingreso con las carencias sociales en materia de educación, salud, seguridad social, vivienda, servicios básicos y alimentación de la población.

El Coneval evaluó más de 150 programas sociales a lo largo de su existencia, incluyendo Prospera, Seguro Popular, Oportunidades y Pensión para Adultos Mayores, entre otros.

Con una perspectiva técnica y crítica evaluó e identificó fortalezas y debilidades en la ejecución de los programas gubernamentales y contribuyó a su mejoría.

Coneval llegó a ser un referente en América Latina e inspiró a los gobiernos de otros países.

Lo que logró Coneval, lo hizo con presupuestos mínimos.

Siempre operó con presupuestos anuales, exiguos

En el último lustro de su vida, Coneval

registró varios recortes presupuestales que mermaron sus capacidades operativas.

Ahora, Coneval, será parte de otro organismo autónomo constitucionalmente, pero completamente diferente.

Inegi es una institución técnica y no política, enfocada en generar información objetiva y confiable.

Hasta ahora, entre sus facultades, no tenía la de evaluar políticas públicas, como las tendrá a partir de su absorción en la estructura del organismo estadístico.

Inegi, que en breve tomará las facultades de Coneval, viene registrando sus propias insuficiencias presupuestales.

De hecho, a pesar de que desde el año pasado, se tomó la decisión de traspasar las facultades de Coneval a Inegi, no se tomaron las previsiones necesarias para aumentar el presupuesto para el órgano estadístico.

Para 2025 Inegi tiene un presupuesto de 12,245 millones de pesos, cantidad inferior en 5,000 millones de pesos al presupuesto que solicitó.

Desde el año 2019, Inegi ha padecido recortes presupuestales que han limitado su capacidad para realizar proyectos clave.

Ha tenido que cancelar proyectos clave como la Encuesta Intercensal y el Censo Agropecuario, entre varios más.



Ahora Inegi, de cara a la ciudadanía, deberá remontar la curva de desconfianza y luchar por demostrar transparencia y objetividad en la medición de la pobreza.

Y frente al gobierno tendrá que evitar los potenciales intentos de manipulación política.

Y tendrá que registrar e incluso colaborar con los esfuerzos de organizaciones de la sociedad y organizaciones no gubernamentales que buscan relevar en sus tareas o en parte de ellas al Coneval. Al tiempo.

Atisbos

***AT&T México reportó buenos resultados al cierre del primer semestre del 2025. La compañía encabezada por **Mónica Aspe** reporta 235,000 adiciones netas totales, para un total de 23.8 millones de clientes; Ebitda de 201 millones de dólares, con un aumento de 28.9% en moneda nacional y 13% en dólares; ingresos de 1,054 millones de dólares, con un avance de 9.2% en moneda nacional y un decremento de 4.4% en dólares, en comparación al año 2024.

***Actinver, encabezada por **Luis Hernández** reportó una utilidad neta de 416 millones de pesos, lo que representa un crecimiento del 51% respecto al mismo periodo de 2024. Además, alcanzó un nuevo máximo histórico en su rentabilidad (ROE) del 18% y una sólida expansión en sus activos en fondos de inversión, que ya suman 307,000 millones de pesos, con un incremento del 31% anual.